

Compromiso y convicción, pide DGA al TEEM para salvaguardar la democracia



Pág. 3

PORTAL

Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- » Bien Horacio en el Congreso.
- » Morena - PVEM - PT reconocen.
- » Y el PRIAND - MC cuestiona.

Pág. 4

Actualizará GEM protocolos de atención a las manifestaciones para impedir abuso policial: Horacio Duarte



Pág. 5

Comenten rapiña ante volcadura de trailer que transportaba cerveza en vía México-Tulancingo



Pág. 2

Rescatan a dos perritos víctimas de maltrato, uno fue atacado con machete



Pág. 2

Opositores reconocen avances del GEM, pero señalan los pendientes que “duelen” al Edomex

MARTHA ROMERO

» El secretario de gobierno del Estado de México, Horacio Duarte Olivares, fue el primero en comparecer ante el congreso, donde manifestó los avances sociales que ha logrado el primer gobierno no priista en la entidad, mismos que reconocieron algunos opositores; no obstante, no dejaron de señalar deficiencias como la inseguridad, los feminicidios y el deficiente y caro transporte público, fenómenos que crecieron al amparo de los gobiernos priistas en turno y son todavía pendientes del gobierno morenista.

Pág. 4

Llama Codhem a que sancionen autoridades a elementos de policía que agredieron a manifestantes el 2 de octubre



Pág. 5

MARTHA ROMERO

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) dió a conocer que inicio con las investigaciones correspondientes dentro de los expedientes de queja CODHEM/TOL/441/2025 y CODHEM/ACE/MPDH/8/2025, a través de los cuales se allegará de manera exhaustiva y diligente de todos los elementos en el ámbito de sus atribuciones para determinar sobre probables vulneraciones a derechos humanos ocurridos en las marchas del pasado 2 de octubre del presente año.

Cae un camión de volteo a barranco; operador en estado grave es hospitalizado



Pág. 2

Martha Zarza inicia foros de consulta a la comunidad universitaria para reformar a la UAEMex



Pág. 0

Se cometen 27 homicidios menos al día con estrategia de seguridad de Sheinbaum



Pág. 3

Raciel Pérez firma alianza para impulsar economía en Tlalnepantla con empresas



Pág. 6

Rescatan a dos perritos víctimas de maltrato, uno fue atacado con machete

Dos perros en situación de calle fueron rescatados al ser víctimas de maltrato animal, uno de ellos agredido con un machete el pasado 2 de octubre en la colonia Lomas de Tejupilco en Tlalnepantla.

El rescate fue operado por elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, con apoyo de la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna del Gobierno del Estado de México (CEPANAF).

Derivado de la publicación de un video en redes sociales, el pasado 3 de octubre, donde se apreciaba que un canino es agredido con un machete por un masculino, esta Fiscalía inició de oficio la investigación, que

permitió el rescate de dos ejemplares que se encontraban en situación de calle al momento de los hechos.

Elementos de esta Institución, con el apoyo de personal de la CEPANAF se constituyeron en la calle donde habría ocurrido la agresión y rescataron a los animales, entre ellos el ejemplar agredido, los que

sufrían presunto maltrato animal, para ponerlos bajo resguardo de la autoridad.

La Fiscalía continúa con las investigaciones necesarias para identificar a los presuntos responsables de este delito.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México pone a



disposición de la ciudadanía el correo electrónico cerotolerancia@fiscaliaedomex.gob.mx, el número telefónico 800 7028770, o bien, la aplicación FGJEdomex, disponible de manera gratuita para los telé-

fonos inteligentes de los sistemas iOS y Android, para que en caso de reconocer al o los responsables de este u otros hechos delictivo, sea denunciado.

(Foto: Especial Portal)

Comenten rapiña ante volcadura de trailer que transportaba cerveza en vía México-Tulancingo

U ORLANDO SALINAS
n grupo de personas cometieron rapiña luego de que volcara un tráiler cargado de cerveza, cuando circulaba por la carretera federal México-Tulancingo, metros antes del entronque con la autopista Arco-Norte, municipio de Nopaltepec.

El accidente ocurrió la mañana de este lunes cuando un tráiler cargado de cerveza circulaba por la carretera federal México-Tulancingo.

Pero al llegar al kilómetro 47 a la altura del entronque con la autopista Arco-Norte, el conductor presuntamente perdió el

control y se impactó contra el muro de contención.

Tras el aparatoso choque, las cervezas quedaron regadas sobre los carriles de los dos sentidos. Ante lo ocurrido, automovilistas y algunas personas realizaron rapiña.

Al lugar arribaron elementos de la Guardia Nacional División Caminos, quienes acordonaron la zona, sin embargo la carga ya había sido robada.

Derivado del accidente en la carretera, se generó severa carga vehicular, por lo que los uniformados realizaron cortes a la circulación.

(Foto: Especial Portal)



Cae un camión de volteo a barranco; operador en estado grave es hospitalizado



E ORLANDO SALINAS
l conductor de un camión de volteo resultó gravemente lesionado tras caer su unidad a un barranco, en la zona de Lomas de San Sebastián municipio de Los Reyes La Paz.

El accidente ocurrió la mañana de este martes, cuando el conductor de un camión de volteo realizaba labores de relleno en la zona de minas de la comunidad de Lomas de San Sebastián, municipio de Los Reyes La Paz.

Sin embargo, presuntamente una mala maniobra provocó que el camión cayera a un barranco de más de 30 metros de profundidad

Algunas personas que se en-

contraban en el lugar dieron aviso a los servicios de emergencias, e intentaron apoyar al chófer pero debido a la profundidad y el difícil acceso no pudieron hacer más.

Al lugar llegaron los rescatistas y paramédicos quienes sacaron al hombre, le brindaron atención médica pero debido a la gravedad de sus lesiones lo trasladaron a un hospital de la zona para su atención médica.

De acuerdo al informe de las autoridades, el hombre se encuentra en estado grave.

En el lugar se encuentran los servicios de emergencias sacando la unidad siniestrada.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 8 de octubre de 2025

Año 26, No. 7364

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?dr=2175&medio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

REDACCIÓN PORTAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que, a un año de gobierno, la reducción de 32% en los homicidios dolosos, entre septiembre de 2024 y septiembre de 2025, es muy significativa, ya que representa 27 personas que no fallecen diariamente por este delito, lo cual lo atribuyó a la implementación de los cuatro ejes de la Estrategia Nacional de Seguridad.

“Imagínense, 27 homicidios menos diario, 32%, pero digamos el número de 32% a lo mejor no es tan indicativo, como decir que cada día hay 27 homicidios dolosos menos, 27 personas que no fallecen diariamente por motivo de un homicidio doloso. Una reducción muy significativa, evidentemente nosotros vamos a seguir trabajando para que la reducción sea mayor”, remarcó en la mañanera del pueblo de este martes.

Puntualizó, que esta reducción ha sido posible gracias a la Atención a las Causas que ha permitido realizar acciones integral en municipios con mayor incidencia; al fortalecimiento de la Guardia Nacional dentro de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la Inteligencia y la Investigación, que permitieron la creación del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia, el cual colabora con las fiscalías estatales y las secretarías de seguridad de los

Se cometen 27 homicidios menos al día con estrategia de seguridad de Sheinbaum



estados y que permite mejores carpetas de investigación que a su vez llevan a detenciones de generadores de violencia.

Además, reconoció que el trabajo realizado en el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador, ayudó a su llegada al gobierno, ya que los homicidios dolosos ya presentaban una tendencia a la baja, luego de estabilizarse entre el 2019 y 2021, contrario a los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto donde su crecimiento fue expo-

nencial.

La titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Marcela Figueroa Franco detalló que la reducción del 32% se logró al pasar de 86.9 homicidios diarios en septiembre 2024 a 59.5 en septiembre 2025, lo que también significa que es el septiembre más bajo desde el 2015, aunado a que el periodo de enero a septiembre es el más bajo desde hace nueve años.

Informó que son siete entidades

las que concentran el 51% de los homicidios dolosos: Guanajuato, 11.3%; Chihuahua, 7.4 %; Baja California, 7.3%; Sinaloa, 7.1%; Estado de México, 6.6%; Guerrero, 5.8% y Michoacán, 5.6%. Mientras que 23 estados disminuyeron su promedio diario de este delito: Zacatecas con menos de 88%; Chiapas con menos de 73%; Quintana Roo con menos de 68%; Jalisco con menos de 62%

y Nuevo León con menos de 61%. Adicionalmente, los estados que al inicio del gobierno presentaban mayor concentración en el número de homicidios y que registraron una reducción son el Estado de México, 43%; Guanajuato, 61%; Tabasco, 59%; Jalisco, 62%; Nuevo León, 61%; Sonora, 46%; Baja California, 25%; y Guerrero, 54%.

(Foto: presidencia)

Disminuyen homicidios en la Zona Oriente del Edomex con Mando Unificado

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Paz en Ixtapaluca, donde se presentaron avances en materia de seguridad derivados de la implementación del Mando Unificado Oriente, estrategia que ha permitido reducir los índices delictivos en la región.

Durante la sesión se informó que los homicidios dolosos disminuyeron 31.15 % entre agosto y septiembre, al pasar de 61 a 42 casos, alcanzando la cifra más baja desde el inicio de la estrategia.

“Continuamos avanzando en materia de seguridad para la Zona Oriente. Con las acciones conjuntas del Mando Unificado se ha logrado una reducción de 51.63 % en el robo de vehículo durante el periodo de implementación de esta estrategia”, subrayó la Mandataria estatal.

El Mando Unificado Oriente opera en 15 municipios: Chalco, Chicoloapan, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca, Naucalpan, Nezahualcóyotl, La Paz, Texcoco, Tlalnepantla, Valle de Chalco, Tultitlán, Coacalco, Cuautitlán Izcalli y Cuautitlán México, donde se coordinan acciones de las fuerzas federales, estatales y municipales para fortalecer la presencia institucional



y mantener la tendencia a la baja en los delitos de alto impacto.

La estrategia contempla patrullajes coordinados, instalación de bases operativas mixtas, fortalecimiento de la inteligencia territorial y análisis de incidencia delictiva, con el fin de actuar de manera focalizada en zonas prioritarias.

En la sesión participaron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad; Maricela López Urbina, Secretaria Técnica de la Mesa de Paz, y José Luis Cervantes Martínez,

Fiscal General de Justicia del Estado de México, además de representantes de la Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina, Guardia Nacional y el Centro Nacional de Inteligencia.

Con esta coordinación interinstitucional, el Gobierno del Estado de México reafirma su compromiso con la seguridad, la paz y el bienestar de las familias mexiquenses, consolidando resultados tangibles gracias a una estrategia basada en el trabajo conjunto y la atención directa a los territorios.

(Foto Especial Portal)

Compromiso y convicción, pide DGA al TEEM para salvaguardar la democracia

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez reconoció el trabajo del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) en favor de la vida democrática de las y los mexiquenses, así como el liderazgo de su magistrada presidenta, Martha Patricia Tovar Pescador, quien presentó su Segundo Informe de Actividades y Conclusión de Presidencia 2023-2025.

“Mi agradecimiento a todas y todos los que integran este Tribunal. El trabajo no lo hace una sola persona, sino la suma del esfuerzo, el compromiso y la vocación de quienes forman parte de este gran equipo”, expresó la gobernadora Delfina Gómez.

Durante su informe, Martha Patricia Tovar Pescador subrayó que en el periodo 2023-2025 el TEEM enfrentó un hecho histórico con la elección de integrantes del Poder Judicial, sentando bases para futuros procesos. Asimismo, informó que el Tribunal se consolidó como un espacio laboral libre de discri-

minación y con igualdad sustantiva, al obtener la Insignia Naranja otorgada por la Secretaría de las Mujeres, la Secretaría del Trabajo y la Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de México.

La magistrada destacó que la Secretaría General de Acuerdos recibió más de mil 500 asuntos, resueltos con apego a la ley; además, se impartieron más de 40 capacitaciones en temas de género, derecho constitucional, derecho electoral e igualdad laboral. También se inauguró un consultorio médico en convenio con el ISSEMyM, para brindar atención a personal del Tribunal.

Finalmente, la gobernadora Delfina Gómez exhortó a las y los integrantes del TEEM a seguir trabajando con compromiso y convicción en la defensa de los derechos político-electorales de la ciudadanía para fortalecer la confianza en las instituciones democráticas del Estado de México.

(Foto: Especial Portal)



/ MARTHA ROMERO

Estancamiento en combate al rezago educativo, falta de agua, conflictos entre municipios por límites territoriales, feminicidios, desabasto de medicamentos, cierre de vías principales, aumento en la tarifa al transporte público deficiente, inseguro y precario, fueron algunos cuestionamientos que los diputados locales realizaron al secretario general de gobierno, Horacio Duarte Olivares, durante su comparecencia ante el Pleno con motivo de la Glosa del segundo informe de gobierno.

Ante los cuestionamientos realizados por las y los legisladores de las diversas bancadas, el responsable de la política interna en la entidad mexiquense defendió que hay avances sustanciales en el tema de educación, en los casos de feminicidio dijo que han disminuido un 15.38% y el 2025 va a cerrar con el menor número de feminicidios en los últimos 10 años.

Resaltó que en la mesa de Paz donde participa la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), las instancias federales y recientemente la incorporación del Poder Judicial, han disminuido el 12.5% los delitos asociados a violencia de género, han implementado más de dos mil 200 operativos de búsqueda que están ayudando a generar condiciones de mayores circunstancias territoriales.

La diputada Joanna Alejandra Felipe Torres, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) indicó que, si bien hay avances en la entidad, aún persisten muchos pendientes en temas que le duelen a los mexiquenses como seguridad, salud, movilidad e infraestructura, asuntos que no deben tener justificaciones.

También, dijo, los baches que afectan a los vehículos y los tiempos de traslado, así como la llamada degradación de la infraestructura urbana, en suma, inacciones de muchos años y de mucho tiempo, aunque el gobierno estatal insiste en culpar a administraciones pasadas y en dos años no ha podido solucionar estas situaciones.

El coordinador del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD), el legislador Omar Ortega Álvarez aseveró que como nunca antes el gobierno presume reducciones en rezago educativo pero las cifras dan otra realidad porque los 2 millones 551 mil personas, es una cifra que no se reduce y sigue siendo lo misma desde hace ocho años.

Opositores reconocen avances del GEM, pero señalan los pendientes que “duelen” al Edomex



Resaltó que 79 municipios no tienen la dotación mínima de agua potable y es un problema que lejos de resolver se agravan y no se resuelven, además de cuestionar el plan de acción para ordenar el transporte informal, el posible aumento a la tarifa, así como las mujeres que son acosadas y los asaltos que ocurren en el transporte público.

El diputado Juan Manuel Zepeda Hernández, coordinador de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) cuestionó que se está haciendo en el tema del conflicto de límites territoriales entre municipios, como el Teoloyucan y Cuautitlán, lo que tiene que ver con gobernabilidad y política, pero lo grave es que están involucrados gobiernos municipales emanados del partido en el gobierno estatal.

También cuestionó la inacción de las autoridades en los casos de los menores de edad de Los Reyes y en Chalco, que por deudas de sus familiares fueron víctimas de la delincuencia, así como los 40 feminicidios que se han registrado de enero a agosto en la entidad.

Por el Partido Revolucionario Institucional

(PRI), el diputado Eduardo Zarzosa Sánchez indicó que la bancada será una oposición responsable, pero estará señalando las deficiencias que existen como en el tema de salud no se está respetando el derecho de los mexiquenses de recibir una salud de calidad.

Citó el desabasto de medicamentos que aún prevalece en los diversos hospitales y centros de salud, por lo que preguntó porque no se han desarrollado acciones para abastecerlos, lo que ha derivado en la manifestación y cierre de vialidades por trabajadores de salud.

La diputada Sofia Martínez Molina, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo (PT) reconoció el esfuerzo que se realiza en el gobierno estatal bajo el liderazgo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, una mujer que ha demostrado que el servicio público se ejerce con cercanía honestidad y sencillez.

Mientras que la legisladora Alejandra Figueroa Adame, integrante de la bancada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) indicó que hubo una disminución en la participación ciudadana en la toma de decisiones gubernamen-

tales, por lo que en el tema de confianza registró un 44.2%, cifra inferior a la media nacional de 48.2%, que ubica a la entidad en la posición número 16 a nivel nacional.

Por su parte, el diputado Maurilio Hernández González, integrante del grupo parlamentario de Morena cuestionó si estaba de acuerdo en que los resultados en el ejercicio del buen gobierno fortalecerán el proyecto de la revolución democrática, así como para garantizar los buenos resultados en la gobernanza de la entidad se debe realizar permanentemente la actuación de los funcionarios del gobierno estatal de todos los niveles y, en su caso, hacer los ajustes necesarios.

En este contexto, Duarte Olivares señaló que un gran reto de la transferencia los servicios de salud del Estado de México al IMSS-Bienestar, la inversión de más de 75 mil millones de pesos, el nuevo mando unificado en materia de seguridad que ha logrado la disminución de más del 40 por ciento de los delitos, figura que está incorporada en la Ley General de Seguridad Pública nacional donde como mecanismo de coordinación más eficiente para el Estado de México.

Coincidió en señalar que la permanente evaluación de los funcionarios públicos, desde secretarios de Estado, subsecretarios y directores, tiene que ser una acción permanente porque la gobernadora del estado de México ya anunció que esta evaluando a su gabinete en el ámbito de su responsabilidad.

Finalmente, anunció que en el mes de noviembre y una vez que concluyan las lluvias, va a arrancar el proyecto más grande de inversión en materia de carreteras estatales, vías de comunicación intermunicipales para que el tema de los baches que genera molestia a quienes transitan por éstas, es un pendiente que se va a cumplir.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Bien Horacio en el Congreso.
- » Morena - PVEM - PT reconocen.
- » Y el PRIAND - MC cuestiona.

Ayer fue el primer día de comparecencias de algunos miembros del gabinete por la glosa de su segundo informe de gobierno. En política, los tiempos se respetan. Y el mensaje del Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, durante la comparecencia ante el Congreso del Estado de México no fue solo un llamado a la coordinación institucional, sino una advertencia clara a quienes ya ven en el 2027 o el 2029 un calendario paralelo a la transformación. “Trabajo, trabajo y más trabajo” dijo, como quien sabe que la gobernabilidad se construye con hechos y

no con futurismos. La frase resonó no solo en el pleno, sino en los pasillos donde algunos ya comienzan a repartir fichas antes de tiempo. El hombre fuerte del delphinismo les recordó que no hay espacio para la ansiedad política ni para los proyectos personales disfrazados de lealtad. El mensaje es nítido: mientras la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabeza un gobierno de territorio, las y los servidores públicos deben seguir su ejemplo (con los pies en el suelo y la mirada en el presente). No se trata de quién sigue, sino de quién cumple. El reloj de la transformación no marca ambiciones sino resultados. NOTAS CORTAS: A propósito, en este espacio reiteramos que no hay quien pueda disputarle la gubernatura a Horacio Duarte en el 2029 ... Por cierto, como era de esperarse, ambas facciones cumplieron con su papel siendo congruentes, pues el bloque de la 4T conformado por Morena, PVEM y los dos PT's reconocieron los resultados de la Jefa del Ejecutivo Estatal mientras la

oposición que integran el PRI que es la segunda fuerza electoral como bien lo dice su presidenta Cristina Ruiz Sandoval, el PAN y el zombi PRD y el sorprendente MC que podría convertirse en el partido líder opositor en 2027, cuestionaron el balance en rubros como seguridad pública, salud, movilidad, medio ambiente e infraestructura hidráulica. Nada fuera de lo común, pues ... Durante su mensaje en el Teatro Morelos con motivo de su segundo informe de gobierno, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez reconoció que los topes han sido “un dolor de cabeza” y tiene razón, pues es un tema generalizado en todo el territorio mexiquense sin importar el partido político que gobierne en cada demarcación, por eso nos extraña el oportunismo de unos cuantos panistas de la capital mexiquense (nos sorprende más que el PAN aún exista en Toluca) que pretenden sacar raja política de un problema generalizado en la entidad. Se trata del ex diputado Gerardo Lamas Pombo y los ex alcaldes de Toluca, Juan Carlos Núñez Armas y Armando Enríquez Flores que, por cierto, no son de Toluca sino de Michoacán y Durango, respectivamente, así como el segundo síndico toluqueño, el panista Jaime Amado López Gómez, quienes exigieron en una lona “a

Morena” que “repare los topes”, como si los alcaldes emanados de su partido no tuvieran un solo bache en cada uno de sus respectivos municipios. Al respecto, la administración municipal que preside el morenista Ricardo Moreno Bastida lleva reparados más de 22 mil 309 baches en las distintas colonias y delegaciones de Toluca, los trabajos de las distintas cuadrillas de trabajadores equivalen a abrir y poner en funcionamiento más de 21 canchas de fútbol profesional. Así lo informó el Director General de Obra Pública, Maximino Bueno, quien explicó que las acciones representan un esfuerzo constante para favorecer la movilidad y se prevé que, en una segunda etapa la cifra se duplique con 255 mil 531 m2. Destacó que el alcalde Ricardo Moreno en su firme compromiso con recuperar la movilidad y conectividad de la población ha implementado una estrategia para atender la infraestructura urbana de la cual el 60% de las vialidades se encuentran en condiciones deplorables, pues desde hace 25 años no habían recibido el mantenimiento preventivo o correctivo que necesitaban ... El Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, visitó la colonia 3 de mayo donde entregó más de 1,300 canastas alimentarias que se suman a las que ya

entregó en Benito Juárez, Izcalli Chamapa, San Mateo Nopala, La Ahuizotla y Santa Cruz Acatlán. El edil de extracción morenista dijo: “Hoy tenemos la entrega final de las canastas alimentarias del programa Impulsando tu Alimentación. Es el programa más grande en la historia de Naucalpan de apoyo a la canasta alimenticia de todas y todos los naucalpenses. Es un programa que nos está permitiendo llegar a 23,666 familias” ... En la Telesecundaria Juan Rulfo, de la comunidad de Techuchulco de Allende, en el municipio de Joquicingo, se inauguró un espacio de más de 20 m² con magueysillo, toronjil, mirto, siempreviva y árboles de manzana y zarza, todo esto gracias a la Presidenta Municipal Danaé Espinoza Zimmerman ... El alcalde de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, anunció en sus redes sociales el 15vo Festival “Muerte Viva” que se realizará del 29 al 31 de octubre ... Esta mañana el alcalde toluqueño, Ricardo Moreno Bastida, ofrecerá su ya tradicional conferencia de prensa denominada “La Toluqueña” ... Feliz “omblig” de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

MARTHA ROMERO

Actualizará GEM protocolos de atención a las manifestaciones para impedir abuso policial: Horacio Duarte

El secretario general de gobierno, Horacio Duarte Olivares, informó que, con la Secretaría de Gobernación federal, trabajan para actualizar el protocolo de atención a manifestaciones en sus dos vertientes, las genéricas y las que tienen que ver con condiciones de género, pues en el Estado de México suelen tornarse violentas.

Lo anterior, dijo, derivado de los hechos violentos suscitados el pasado 2 de octubre en conmemoración a la matanza de Tlatelolco y el objetivo de fortalecer la seguridad y el respeto a los derechos humanos.

“En el Estado de México se debe garantizar la amplia libertad de informar, de cubrir las noticias y desafortunadamente el día de la manifestación del 2 de octubre hubo algunas circunstancias.... Yo creo que no se cumplieron los protocolos”, añadió.

Duarte Olivares refirió que se espera que antes de terminar el año ya tengan este nuevo protocolo que garantice la integridad de manifes-



tantes, periodistas, ciudadanía y policías durante cualquier movilización, por lo que ya realizan una consulta con autoridades municipales, la consejería jurídica y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem).

Resaltó que después de los hechos han entablado un diálogo permanente con el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, con el fin de revisar que no hay excesos, aunque en ese momento se privilegió la seguridad de los visitantes a la Feria del Alfeñique y la Feria del Libro, lo que fue correcto, pero fallaron los

protocolos.

Finalmente, indicó que la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) en algún momento tendrá que rendir algún reporte sobre lo que hay detrás de las manifestaciones, pues el 2 de octubre no solo en Toluca fue violenta, si no

también en la Ciudad de México, pues durante muchos años no se habían presentado desmanes de ese tipo, lo que alienta la idea de que haya una coordinación para que este tipo de conmemoraciones se quiera manchar con actos de violencia.

(Foto: Especial Portal)

Llama Codhem a que sancionen autoridades a elementos de policía que agredieron a manifestantes el 2 de octubre

MARTHA ROMERO

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) dió a conocer que inició con las investigaciones correspondientes dentro de los expedientes de queja CODHEM/TOL/441/2025 y CODHEM/ACE/MPDH/8/2025, a través de los cuales se allegará de manera exhaustiva y diligente de todos los elementos en el ámbito de sus atribuciones para determinar sobre probables vulneraciones a derechos humanos ocurridos en las marchas del pasado 2 de octubre del presente año.

A través de un pronunciamiento reiteró que el derecho a la protesta pacífica debe ser respetado y protegido por el Estado con base en sus obligaciones constitucionales, por lo que en ejercicio de sus atribuciones para la defensa de los derechos fundamentales y el fomento de la paz social, expresó su rechazo a los actos de violencia ocurridos el 2 de octubre de 2025, en los que participaron elementos policiales y resultaron afectadas personas estudiantes, de la sociedad civil, comercios, instituciones bancarias y personas pertenecientes al gremio periodístico, privilegiando el contexto pacífico en cualquier manifestación o protesta social.

Enfatizó que es fundamental que la protesta social sea vista como un derecho colectivo e individual al que todas las personas tienen acceso y, por ende, sea ejercido con responsabilidad y de manera pacífica, pues en caso contrario, existen restricciones legítimas que la autoridad puede aplicar de manera proporcional para garantizar la seguridad pública.

Agregó que la criminalización de la protesta por parte de las autoridades, es una práctica inaceptable al restringir los derechos fundamentales, por lo que es indispensable privilegiar el diálogo constructivo y la cultura de paz.

Respecto a los hechos del 2 de octubre, destacó que establecieron contacto directo con las personas periodistas para brindar acompañamiento a través de la Visitaduría Adjunta de Atención a Personas Migrantes, Periodistas y Defensoras de Derechos Humanos de este



Organismo, ya que reconoce el trabajo del gremio periodístico que funge como promotor del derecho colectivo de la sociedad a estar informada y participar de manera consciente en la vida democrática del Estado de México.

Por ello, hizo un llamado a las autoridades involucradas a garantizar la investigación correspondiente de los hechos, su esclarecimiento, deslindar responsabilidades de los actores involucrados y sancionar a aquellos que hayan actuado fuera del marco legal.

Finalmente, la CODHEM expresó su compromiso para dar seguimiento oportuno a las investigaciones con motivo de los hechos referidos.

(Foto: Especial Portal)

De vuelta a casa los 6 mexicanos que había arrestado Israel por llevar ayuda humanitaria a Gaza

LEOBARDO HERNÁNDEZ

Los 6 activistas arrestados por el ejército israelí por llevar apoyo humanitario a la Franja de Gaza, ante el despiadado asedio de Israel a Palestina, ya viajan de regreso a México, informó la tarde de este martes la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Durante la mañana de este martes, la SRE informó que los 6 activistas que habían sido aprehendidos arbitrariamente por el ejército israelí fueron liberados e inició su proceso de repatriación.

“Las seis personas mexicanas que estaban detenidas, Sol González Eguía, Ernesto Ledesma Arronte, Arlín Medrano Guzmán, Carlos Pérez Osorio, Diego Vázquez Galindo, y Laura Alejandra Veléz Ruiz Gaitán, quienes participaron en la Flotilla Global Sumud, como parte de una misión humanitaria en Gaza, salieron de Israel e iniciaron su repatriación hacia México”, publicó en redes sociales.

Explicó que los artistas y periodistas que conforman esta comitiva fueron trasladados a Amán, Jordania, cuyo gobierno colaboró en las gestiones para obtener la libertad de las y los activistas, y donde fueron recibidos por el embajador de México

en Israel, quien acompaña a las y los repatriados en su trayecto a México.

“La Cancillería agradece el apoyo del gobierno de Jordania, ante el cual se realizaron las gestiones diplomáticas que permitieron el ingreso de nuestros connacionales a ese país”.

Ya por la tarde, alrededor de las 4:30 p.m., la cancillería informó, igualmente en redes sociales, que “se encuentran en Estambul para hacer una escala y continuar su viaje a nuestro país. Fueron recibidos por el cónsul de México en Estambul, Alberto Fierro”.

En el mensaje, la SRE agradeció al gobierno de Turquía por las facilidades de tránsito al grupo que intentó ayudar a las víctimas del ejército israelí en Gaza, mismo que les impidió el paso y los detuvo de forma ilegal y autoritaria.

Asimismo, apuntó en el mensaje que “Las personas mexicanas ya se comunicaron con sus familiares. La Cancillería sigue en contacto con ellos para dar seguimiento puntual a su repatriación”.

Se prevé que las y los activistas arriben este miércoles al país.

(Foto: redes, SRE)



Raciel Pérez firma alianza para impulsar economía en Tlalnepantla con empresas

Pérez Cruz destacó que su administración trabaja de forma coordinada con la Fiscalía General de la República (FGR), la Fiscalía del Estado de México (FGJEM), la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano, y las policías estatal y municipal, con el propósito de profesionalizar y depurar los cuerpos de seguridad.

Informó que 96 elementos de la policía y tránsito han sido dados de baja este año por actos indebidos. “Ya basta de normalizar que la policía sea parte del problema; bajo ninguna circunstancia debe atentar contra la ciudadanía”.

(Foto: Especial Portal)

ALICIA RIVERA
El alcalde de Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, y la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Metropolitano del Edomex firmaron un convenio de colaboración para fortalecer la competitividad económica del municipio, atraer inversiones y

generar más empleos en beneficio de las familias.

Con una asistencia de 200 empresarios, el presidente municipal, destacó que se busca consolidar una relación de confianza y corresponsabilidad con el sector productivo: “ustedes son quienes arriesgan,

generan empleos y atraen inversiones; nuestro deber es ofrecerles condiciones de certeza y seguridad”, afirmó.

Enfatizó que, a un año del inicio de la administración de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, se abren nuevas expectativas para la actividad económica y el desarrollo de las comunidades.

El edil afirmó que la atracción de inversiones requiere condiciones esenciales como la certeza jurídica, el estado de derecho y la seguridad pública, áreas en las que, reconoció, el municipio aún enfrenta retos importantes, aunque con resultados alentadores.

Desde enero de este año, indicó, las cifras de incidencia delictiva muestran una tendencia a la baja en delitos como robo a casa-habitación, de transporte, a transeúnte y homicidio doloso. Sin embargo, admitió que persisten desafíos en materia de extorsión y en la coordinación con el gobierno federal y del Estado de México.



Refuerza GEM el abasto de vacunas para garantizar mayor alcance



El gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez lleva a cabo la Campaña de Vacunación 2025, con la que se distribuirán diversos biológicos por medio de 57 unidades móviles de refrigeración, para reforzar y completar esquemas de vacunación contra hepatitis A y B, varicela, sarampión, rubéola, neumococo, tétanos, difteria, influenza y COVID-19, en los 125 municipios del Estado de México.

Macarena Montoya Olvera, Secretaria de Salud, señaló que el objetivo es superar la cifra del año anterior, cuando se aplicaron más de 390 mil vacunas; destacó que esta acción es una prioridad ya que de esta forma se protegen y salvan vidas.

Marco Antonio Montes de Oca González, Subdirector de Epidemiología del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), explicó que la campaña permitirá proteger a la po-

blación y garantizar la calidad de los biológicos, gracias a la red de frío más grande del país, que cuenta con estos 57 vehículos adicionales para entregar insumos a todos los municipios, e invitó a la población a completar sus esquemas de vacunación.

Por su parte, Samantha Gaertner Barnad, Directora General del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia (CENSIA), resaltó que la vacunación tiene un impacto positivo y masivo en la salud pública, al prevenir enfermedades, reducir la mortalidad infantil y fortalecer los sistemas de salud.

Destacó que se aplican estrategias para mitigar la circulación del sarampión, con 4 mil 908 casos reportados a nivel nacional, de los cuales tres corresponden al Estado de México, ante este panorama, la Secretaría de Salud, ha aplicado, de abril a agosto de este año 875 mil 666 dosis de triple y doble viral, cifra superior a las 465 mil 281 dosis registradas en el mismo periodo de 2024, lo que representa un incremento de 88%.

(Foto: Especial Portal)

CONGRESO
ESTADO DE MÉXICO

Diálogo y rendición de cuentas

*Analizaremos el Informe de la Gobernadora en la Glosa:
un espacio de diálogo plural y democrático para dar
mejores resultados.*

Escanea el código QR
y mantente al tanto
de este ejercicio
democrático.

CONGRESO EDOMEX

congresoedomex.gob.mx

Incrementarán apoyos para investigadores con alianza entre la UAEM y el COMECyT

Para contribuir a la consolidación de lazos entre el conocimiento, la innovación y el compromiso social para el desarrollo del Estado de México, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) y el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT) firmaron los convenios de colaboración de los programas 'Investigadoras e Investigadores COMECyT' y 'Apoyos para Estancias de Investigación', en sus convocatorias 2025.

Ambos instrumentos de colaboración fueron signados por la secretaria de Ciencia de la UAEMex, Arianna Becerril García, en representación de la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, y el director general del COMECyT, Víctor Daniel Ávila Akerberg.

Al respecto, Becerril García indicó que mediante el Programa 'Apoyos para Estancias de Investigación' se beneficiará a 99 investigadores e investigadores, mediante 63 cátedras y 36 estancias de investigación, con una inversión superior a los 25 millones de pesos, además de 12 estancias

adicionales dirigidas a estudiantes de estudios avanzados e investigadores internos y externos.

"Con acciones como esta, reafirmamos que la ciencia y la educación son pilares esenciales del progreso con proyectos que buscan la transformación de nuestra sociedad y trabajar para lograr que la ciencia sea un derecho al alcance de todas y todos", afirmó.

En este acto, en el que estuvieron presentes el secretario Académico de la Autónoma mexiquense, Francisco Herrera Tapia, y el director de Investigación Científica y Formación de Recursos Humanos del COMECyT, Gerardo Arriaga Camacho, Ávila Akerberg comentó que estos programas representaron una amplia participación de la comunidad académica universitaria, con 242 beneficiarios del Programa 'Investigadoras e Investigadores COMECyT'.

"Los apoyos y estímulos refuerzan el compromiso de estas dos instituciones con la formación de conocimiento accesible para la sociedad; sin



embargo, esta accesibilidad gratuita de revistas y artículos científicos es una iniciativa que se verá reflejada en un futuro próximo, gracias a la divulgación de estos estudios desde la academia", sostuvo.

Por su parte, la directora de Investigación de esta UAEMex, Linda Guiliiana Bautista Gómez, manifestó que la ciencia y la investigación son pilares

esenciales para el desarrollo social, económico y cultural del Estado de México y del país, por lo cual, esta firma de convenios representa una alianza a favor del talento de egresadas y egresados de estudios de maestría y doctorado.

En el marco de este evento se presentaron cinco proyectos de investigación a cargo de beneficiarios del

Programa 'Investigadoras e Investigadores COMECyT': de la Facultad de Ciencias, Jafet Gutiérrez Valdés, con su investigación sobre nanopartículas aplicadas en el tratamiento del cáncer; de la Facultad de Química, Mayred Yaelin León García, presentó el proyecto sobre el riesgo farmacoterapéutico en obstetricia; del Centro Universitario UAEM Amecameca, Jimena Rivera Rea, un estudio sobre microplásticos y desarrollo sustentable; del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR), Itzel Rojas Puebla, un proyecto sobre la producción del pulque, y del Centro Conjunto de Investigación en Química Sustentable UAEMex-UNAM, Delia Monserrat Ávila Márquez, una investigación sobre tratamiento de cáncer de piel.

De igual manera, se presentaron tres proyectos de beneficiarios del programa 'Apoyos para Estancias de Investigación': estudio sobre violencia hacia menores en los juicios de guardia y custodia, del investigador Jorge Alberto González Cuevas, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; investigación sobre cáncer de mama y el tratamiento de reemplazo, de Luz Araceli Reyna Lázaro, de la Facultad de Medicina, e investigación sobre la producción de café en Malinalco, de Dalia Jhonayna Cerón Ramírez, del Centro de Investigación y Estudios Turísticos y Gastronómicos.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud



ESPECIALIDADES

- Ginecología**
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h
- Otorrinolaringología**
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h



SALUD MENTAL

- Psicología clínica**
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h
Sábados
⌚ 9 a 12 h
- Educación Especial**
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h
- Psicología clínica infantil**
Lunes a jueves
⌚ 7 a 17 h
Viernes
⌚ 7 a 15 h
- Evaluación psicológica infantil**
Lunes a viernes
⌚ 13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

<ul style="list-style-type: none"> Nutrición Lunes a viernes ⌚ 8 a 19 h Odontología Básica Lunes a viernes ⌚ 8 a 14:30 h Terapia Física Lunes a viernes ⌚ 8 a 20 h Sábados ⌚ 9 a 13 h Terapia Ocupacional Lunes y martes ⌚ 14 a 19 h Miércoles, jueves y viernes ⌚ 9 a 14 h 	<ul style="list-style-type: none"> Acupuntura Lunes a viernes ⌚ 8 a 15 h Enfermería Lunes a viernes ⌚ 8 a 20 h Sábados ⌚ 9 a 13 h Gerontología Lunes a viernes ⌚ 8 a 16 h Medicina General Lunes a viernes ⌚ 8 a 20 h Sábados ⌚ 9 a 13 h
---	--

LABORATORIOS

<ul style="list-style-type: none"> Laboratorio de Biología Molecular • PCR COVID • PCR COVID-Influenza • Prueba rápida COVID - Influenza • PCR Enfermedades Urogenitales 	<ul style="list-style-type: none"> Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra) Lunes a viernes ⌚ 8 a 10 h
--	--

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

- Densitometría ósea**
Lunes a viernes
⌚ 8:30 a 19 h
- Mastografía**
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h
- Audiometría**
Lunes a viernes
⌚ 8 a 16 h
- Rayos X**
Lunes a viernes
⌚ 9 a 17 h
- Electrocardiografía**
Lunes a viernes
⌚ 8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx

722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140



Martha Zarza inicia foros de consulta a la comunidad universitaria para reformar a la UAEMex

La reforma a la Legislación Universitaria es un compromiso institucional donde la resolución del movimiento estudiantil es indispensable para avanzar en la construcción de la institución que todas y todos queremos, aseveró la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, al inaugurar los foros de consulta a la comunidad universitaria para la integración del diagnóstico participativo de la transformación de

la Ley de la Autónoma mexiquense.

En la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli de esta casa de estudios, la rectora sostuvo que estos foros son parte del planteamiento para el avance de las mesas de diálogo hacia resultados concretos que den certeza a la transformación institucional. Por ello, invitó a las personas que ocupan el Edificio de Rectoría a establecer acuerdos indispensables para la entrega de este espacio perteneciente a la comunidad



universitaria.

Acompañada de la titular de la Consejería Jurídica Universitaria, Evangelina Sales Sánchez, Zarza Delgado aseveró que una universidad incluyente, cercana y progresista es posible con la construcción de un marco legal moderno y robusto, que responda a las necesidades y desafíos de su contexto actual, por lo que este proceso se construye con participación, diálogo, escucha activa, horizontalidad y creatividad de todas y todos sus integrantes.

En este sentido, puntualizó que la comunidad aurrverde tiene un gran interés en la participación en la elaboración de esta propuesta, pues en los primeros días de la activación del sitio web de la reforma se han recibido más de 800 aportaciones, destacando que 85 por ciento de ellas corresponden al sector estudiantil.

La rectora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense resaltó que los foros de consulta se conforman de cuatro grandes ejes temáticos: autonomía y democracia, régimen académico y ciencia, vinculación y cultura, así como sustentabilidad y bienestar, donde se discutirán las formas de transformación institucional. Por ello, instó a las y los universitarios a participar activamente en esta reforma.

Por su parte, Sales Sánchez detalló que este proyecto para la transformación universitaria representa una exigencia legítima de la comunidad universitaria, pues a 33 años de la expedición de la ley vigente de la UAEMex, es necesario adecuarla a sus necesidades y demandas.

Asimismo, compartió que a estos trabajos se incorporará el Consejo Consultivo para la Reforma a la Ley de la UAEMex, presidido por Fermín Carreño Meléndez, quien acompañará el proceso con una visión académica, técnica y plural, asegurando un ejercicio incluyente donde todas las propuestas contribuyan a la construcción de una universidad más democrática, participativa y comprometida con su comunidad.

En su intervención, la coordinadora de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli, Liliana Antonia Mendoza González, resaltó que esta actividad convoca al trabajo colegiado e instruido para forjar el presente y futuro de la Autónoma mexiquense, donde cada una y uno de los universitarios tiene el poder de transformar con su participación.

Las fechas de realización de los foros de consulta son las siguientes: en la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli el 07 de octubre, en el Centro Universitario UAEM Nezahualcóyotl el 14 de octubre, el Plantel 'Dr. Pablo González Casanova' de la Escuela Preparatoria el día 21 de octubre y en la Facultad de Derecho y el Centro Cultural Universitario 'Casa de las Diligencias' el día 28 de octubre.

Asimismo, la comunidad universitaria podrá enviar sus propuestas en línea, a través del portal web reformaley.uaemex.mx, que estará disponible hasta el día 31 de octubre.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Campaña de acopio de residuos electrónicos

2025

del 29 de agosto al 31 de octubre

Puedes depositar:

- Laptops y CPUs
- Teclados
- Mouse
- Bocinas
- Módems
- Monitores
- Tarjetas de circuito
- Discos Duros
- Switches / routers
- Memorias USB
- Celulares
- iPad
- Chips
- Reproductores de CD y equipos de música
- Videocasetas
- Cámaras digitales
- Impresoras
- Consolas de videojuegos
- Máquina de escribir eléctricas
- Cables de electrónicos
- Cargadores
- Decodificadores
- Secadoras de cabello
- Copiadoras / faxes
- Proyectoras
- Calculadoras
- Aspiradoras
- Básculas digitales
- Cafeteras
- Tostadores
- Calentadores solares
- Reguladores
- Hornos de microondas
- Extensiones eléctricas

Sedes:

- Dirección de Educación Continua y Digital
- Edificio Administrativo
- Facultad de Economía
- Facultad de Planeación Urbana y Regional
- Edificio Antonio Abraham
- Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela Preparatoria
- Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria

Acopio en el estacionamiento de la Facultad de Economía
29 de septiembre y 30 de octubre
Cerro de Coatepec s/n Ciudad Universitaria, Toluca Estado de México. C.P. 50100.

9:00 a 15:00 horas

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

No se recolectarán:
Monitores con cinescopio, línea blanca, cartuchos de tóner, equipos con cristal roto, pilas, carcacas y luminaria fundida.